

# 特別 対談

日野原重明氏×木村利人氏

自己の利益が支配する社会は、疑心と憎悪で政治も動き、いのちの尊さが薄らぐ世相をも助長する。イエスがその生涯で愛をもって示した「いのちの尊さ」は、今なお私たちに問いかけている。96歳でなお「平和」のために前進する日野原重明氏と、「生命倫理」について積極的に発言を続ける木村利人氏に特別に対談をしてもらった。

(編集局・司会は岩倉正美 編集局長)



# 今なお問い合わせ続ける いのちの尊さ

アメリカでは「プロライフ」といって、どんな場合でも人工妊娠中絶は認めないという主としてカトリックや福音派のグループ、それからプロテニスティングといつてある一定の厳しい条件をつけて女性の自己決定権を尊重しましょう、という決まりました。

A black and white photograph of an elderly man with thinning hair and glasses, wearing a dark suit, white shirt, and patterned tie. He is gesturing with his hands as if speaking or explaining something. A watch is visible on his left wrist. The background is dark and out of focus.

(司会者) 今日はお忙しいところをありがとうございます。今回特別対談ということでE要原先生と木村先生に「今なお問う続けるいのちの尊さ」というテーマで、新しい時代に向けてのお話を頂ければと思います。

まず、97年の臓器移植法制定から10年を経た区切りの年になりますが、日本の教会とキリスト者はなぜ移植に積極的でないのか。欧米諸国では教会がイニシアティブをとってきたといわれるのに、日本がそうならない理由などを木村先生にお聞きすることから、始めて頂きたいと思います。

アメリカでしたら、心臓だけでもう意味では教会のイニシアティブがありますとクラスでカンバしてそのお金で移植したりすると。

(木村) 日本では学校の先生も中学生や高校生が妊娠すると「中絶しなさい」と言うそうですね。カリフォルニア州には、妊娠したティーンエイジャーの子供たちの特別の学校があるんです。お腹の中の赤ちゃんと一緒に勉強しているんです。私の次女もその高校で教えていましたが女生徒はとても明るく楽しく、新しい命が与えられています。まだ日本ではシステムが定められていない。この10年間で62件、使われた臓器は250件です。

アメリカでしたら、心臓だけでもう意味では教会のイニシアティブがありますとクラスでカンバしてそのお金で移植したりすると。

(木村) 日本では学校の先生も中学生や高校生が妊娠すると「中絶しなさい」と言うそうですね。カリフォルニア州には、妊娠したティーンエイジャーの子供たちの特別の学校があるんです。お腹の中の赤ちゃんと一緒に勉強しているんです。私の次女もその高校で教えていましたが女生徒はとても明るく楽しく、新しい命が与えられています。まだ日本ではシステムが定められていない。この10年間で62件、使われた臓器は250件です。

アメリカでしたら、心臓だけでもう意味では教会のイニシアティブがありますとクラスでカンバしてそのお金で移植したりすると。

(木村) 日本では学校の先生も中学生や高校生が妊娠すると「中絶しなさい」と言うそうですね。カリフォルニア州には、妊娠したティーンエイジャーの子供たちの特別の学校があるんです。お腹の中の赤ちゃんと一緒に勉強しているんです。私の次女もその高校で教えていましたが女生徒はとても明るく楽しく、新しい命が与えられています。まだ日本ではシステムが定められていない。この10年間で62件、使われた臓器は250件です。

アメリカでしたら、心臓だけでもう意味では教会のイニシアティブがありますとクラスでカンバしてそのお金で移植したりすると。

(木村) 私たちクリスチヤンにとって、いのちは神様から与えられたものです。与えられたのちは命を支え合うことの現れとして、臓器がなければ生きられない方々に私たちが脳死と判断された場合には臓器を提供する。バーツとしての臓器ではなく、命の愛の支えを実践したいということです。

キリストが十字架の死に至るまでの生涯をもつて示された愛の心を、命の終わつたあとで他者のために捨てる。それをクリスチヤンが、積極的に行おうということから、欧米では、例えはドイツの教会の入り口にはヨーロッパの臓器移植ネットワークのきれいなカラーバンフレットが置いてあつたり、アメリカでは、いろいろな教派が総会の度に呼びかけて、移植された臓器が何であるかを脳死とするのは罪があるつていうことへ大きな世論が形成されるようになつたのです。そういう

(日野原) 年間約2千件あるんですから。(日野原) 私が30年前にWHOとの関係でシドニーに行った時、臓器移植をやつてゐるのを見せてもらいました。どうぞ入つてください、その椅子のままでいいんです。

よつて、そういう状態を見まして、日本の現状とあまりに違うので私はもうびっくりしました。そして翌路加では月に何例やってますかって聞かれたんですよ。向こうは毎週一例二例あるんですね。

日本はその後移植の脳死の判定でも分かれましてね。亡くなる時にそれをするのは情に忍びないつていうんですね。

カナダの学者で日本の習慣を研究されているマーク・ガレット・ロットさんと話してね、日本は温かい体を脳死とするのは罪があるつていうのは私はサイエンスティックなセンスの入り方が、充分ではないと思う。近代人の情というの

(木村) 脳死された方々では、サイエンスがそこにはない。でも、体が温かいからとということ反対するけれど、世界で一番の堕胎国ですよつて。高校生が妊娠し

(木村) 日本では刑法には胚胎期中絶は犯罪であり違法性がある。ただその違法性を阻却するといふ法律として、母体保護法を適用した場合には人工妊娠中絶は医療処置として違法ではないとしています。

(日野原) 日本で人工妊娠中絶ができるのは、妊娠を継続すると母体に危険が生じるという医学的な理由がある時で、健康な人がそうした場合には違反になるんだけれど、それが聞から聞く行つてゐるが圧倒的に多いというのが事実。

**宗派を超えた宣教の中心にいのち**

のお医者さんを射殺する、命を大切にするべき矛盾した事件もありました。(日野原)臓器移植が日本ではほとんど行わらず、心臓移植などを本当にわずかしかない。1966年に最初の心臓移植は南アフリカで行われましたが、2年後には口が月面着陸の年です。キリスト教は、いろんな宗派にかれて教義も少しずつ違います。時、カルカッタでお会いしまし  
お意味でその後もノイオテクノロジーとか臓器移植、末期のケアの問題といったことを取り上げていました。WCCの中にはキリスト教医療委員会というのがあります  
ですが岩村昇先生が大変貢献されました。そういうみたいのちの問題でした。私たちの文化の中で持たれる  
と同時に世界の交わり、世界に広がっていく宣教とのかかわりで考える時代に来ていると思います。  
岩村先生とは1962年の12月にまだ私が早稲田の大学院生の時、カルカッタでお会いしました

キリスト者として命をとて捨てるか

